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Рассмотрены получение и применение полимерного двойного метафосфата [NaMn(PO3)3]∞ как ан-

тифрикционной, противоизносной и противозадирной присадки, вводимой в виде тонкой керамики в 

пластичные смазки ЦИАТИМ-201 и ЛЗ-ЦНИИ. Физико-химические и триботехнические исследова-

ния разработанных смазочных композиций показали существенное улучшение своих характеристик 

по сравнению с базовыми пластичными смазками. Установлена структура соединения и механизм 

смазочного действия [NaMn(PO3)3]∞. Высокополимерные фосфатные цепи анионов соединения фор-

мируют на металле трибоконтакта слои вторичных структур, обеспечивая межслоевое скольжение и 

стабильную долговременную работу созданных смазочных композиций. Использование присадки в 

типовых ПС ЦИАТИМ-201 и ЛЗ-ЦНИИ увеличивает критическую нагрузку на 6,5 % и 6,2 %, соот-

ветственно. Это свидетельствует о хорошем качестве созданных смазочных материалов, сохранению 

смазочной способности в зоне трения, удовлетворительной приработке поверхностей угла трения и, 

как установлено, отсутствию местного перегрева. 

Ключевые слова: пластичные смазки, ЦИАТИМ-201, ЛЗ-ЦНИИ, многофункциональная присадка, 

полимерный двойной метафосфат натрия-марганца (II), фосфатная керамика, ме-

ханизм смазочного действия. 
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Abstract 

The preparation and application of polymeric double metaphosphate [NaMn(PO3)3]∞ as an antifriction, 

antiwear, and antiscuffing additive introduced as a thin ceramic into TsIATIM-201 and LZ-TsNII greases are 

considered. Physicochemical and tribotechnical studies of the developed lubricating compositions showed a 

significant improvement their properties compared to base greases. The structure of the compound and the 

mechanism of the lubricating action of [NaMn(PO3)3]∞ have been established. High-polymer phosphate 

chains of the anions of the compound form layers of secondary structures on the metal of the tribocontact, 

providing interlayer slip and stable long-term operation of the created lubricating compositions. The use of 

the additive in typical greases TsIATIM-201-201 and LZ-TsNII increases the critical load by 6.5 % and 

6.2 %, respectively. This indicates the good quality of the created greases, the preservation of lubricity in the 

friction zone, satisfactory wearing-in of the surfaces of the friction unit, and, as established, the absence of 

local overheating. 

Keywords: greases, TsIATIM-201, LZ-TsNII, multifunctional additive, polymer double sodium–manganese 

(II) metaphosphate, phosphate ceramics, lubricating mechanism.  
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